



Photo René-Pierre Bille

L'animal de l'année 2001

L'aigle: Royal!

par Isabelle Bagnoud

Il y a 50 ans, il était sur le point de disparaître. Aujourd'hui, l'aigle royal se porte bien: majestueux, puissant et fidèle en amour, il est l'animal 2001 désigné par Pro Natura.

Alors que d'autres espèces animales sont en voie de disparition, l'aigle royal affiche un état de santé remarquable: 300 couples sont recensés en Suisse dont 58 en Valais. Pour fêter la bonne nouvelle, l'organisation pour la protection de la nature Pro Natura l'a décrété «animal de l'année 2001». «L'aigle royal est l'exemple d'un animal qui allait très mal et qui aujourd'hui se porte bien: il est la preuve qu'on peut faire quelque chose en matière de protection de la nature, c'est un message optimiste», commente Pierre-Alain Oggier, biologiste et ornithologue qui fréquente l'aigle royal depuis plus de 30 ans. «J'aime l'aigle royal parce que c'est un oiseau visible, qui se

While other animal species are disappearing, the royal eagle displays a remarkable state of health: 300 couples have been counted in Switzerland, 58 of them in the Valais. To celebrate the good news, the Pro Natura nature conservation organisation has decreed it "the animal of the year 2001". "The royal eagle is an example of an animal which was faring very badly and is now doing well: it is proof that something can be done in the field of nature conservation, an optimistic message", comments Pierre-Alain Oggier, a biologist and ornithologist who has been associated with the royal eagle for more than 30 years. "I love the royal eagle because it's a bird

promène sur de vastes espaces en milieu ouvert. On peut le suivre durant quatre ou cinq heures et s'imaginer voler à ses côtés.»

Cruelles légendes

Les chasseurs ont longtemps considéré l'aigle royal comme un concurrent. Accusé à tort de dévorer chamois, bouquetins et... enfants, l'oiseau a bien failli disparaître. C'est en 1953 que le Conseil fédéral mettait le rapace sous protection: les tirs interrompus, il revenait rapidement à la vie. Aujourd'hui, il vous suffira d'un peu de patience pour apprécier ce falconidé qu'on retrouve dans toutes les vallées valaisannes. Adultes dès cinq ans, les aigles royaux sont monogames et vivent en couple sur un territoire qu'ils défendent ardemment toute leur vie (50 à 100 km²). Il n'est pas rare de les apercevoir, sur les plus hauts sommets de leur territoire, observer les lieux durant de longues pauses: chez les aigles royaux, la défense du territoire passe par la vue.

Marmottes, faons et gadoue!

L'aigle royal se nourrit principalement de marmottes, petits chamois, faons et renardeaux. En hiver, il s'alimente de gibier ayant péri dans des avalanches, de quelques chats et s'aventure parfois jusqu'en plaine pour s'approvisionner dans les gadoues «*parce que même les villes appartiennent au territoire de l'aigle*», raconte Pierre-Alain Oggier. Et d'ajouter: «*Le roi vit parfois de l'assistance publique!*»

La loi du moindre effort

Si un coup de foehn offre à l'aigle royal l'occasion de voler à bon compte, en général il reste discret durant la saison d'hiver, pour réapparaître au moment de la ponte, déposée début avril. C'est aux heures chaudes de la journée que le rapace profite des colonnes ascendantes d'air pour faciliter son vol, un vol plané qui peut tout de même atteindre 60 km/h. Sachez enfin que l'aigle royal ondule lorsqu'il veut signifier son territoire ou séduire sa belle et qu'il adopte un vol battu et agressif pour réagir à l'intrusion d'un autre rapace.

**Le jeune est reconnaissable
aux plumes blanches de ses ailes et
à sa queue blanche bordée de noir.**

Photo René-Pierre Bille

you can see, which moves about in vast open spaces. You can follow it for four or five hours and imagine you are flying alongside it."

Cruel legends

For a long time, hunters considered the royal eagle as a rival. Wrongly accused of devouring chamois, ibex and even children, the bird almost completely disappeared. It was in 1953 that the Swiss Government placed this bird of prey under protection: shooting ceased and it returned rapidly to life. Today, all you need is a little patience to enjoy the sight of this member of the falcon family which can be spotted in every valley in this canton. Reaching adulthood at the age of 5, royal eagles are monogamous and couples of them live above territory (50 to 100 km²) which they ardently defend during their whole lives. It is not unusual to sight them, on the highest peaks in their territory, keeping a watch over the scene for long intervals: for royal eagles, defending their territory means using their eyes.

Marmots, fawns and rubbish dumps

The royal eagle feeds mainly on marmots, small chamois, fawns and fox cubs. In winter, it eats game which has perished in avalanches, a few cats, and sometimes ventures as far as the plain to take supplies from rubbish heaps, "because even towns belong to the eagle's territory", explains Pierre-Alain Oggier. And he adds: "the king sometimes lives off public assistance!"

The law of the least effort

Even though a gust of foehn may offer the royal eagle an easy opportunity to steal something, generally speaking it remains discreet during the winter season and reappears when it lays its eggs, in early April. The hottest hours of the day are when this bird of prey takes advantage of the rising columns of air to facilitate its flight – a glide that may all the same reach 60 km. an hour. It should also be noted that the royal eagle undulates when it wants to mark its territory or to charm its love-mate and that it adopts a broken, aggressive style of flight in reaction to intrusion from another bird of prey.*

* foehn - a warm wind

Pour les voir dans la région

Du côté de Montana, vous les trouverez en nombre à l'interface entre la vallée de la Lienne et le versant exposé au sud de Montana. Ils tournoient souvent sur l'arête entre Bella Lui et Chetseron ou sur les Monts Bonvin et Varneralp. Installez-vous de préférence durant les heures chaudes de la journée et levez les yeux au ciel: le spectacle ne fait que commencer!

Spotting them in this region

In the Montana area, you will find numbers of them in the Lienne Valley and the exposed slope to the south of Montana. They often wheel round above the crest between Bella Lui and Chetseron or above Mounts Bonvin and Varneralp. Settle down, preferably during the hot hours of the day, and raise your eyes towards the sky: the spectacle has only just begun!

